

Handschriften

328

12. Dezember 1941.

750/41 ST/H

Herrn Professor Dr. H. Grundmann
Herrn Professor Dr. H. Grundmann

Königsberg i.Pr.
Probstheidastr. 8.

Verehrter Herr Kollege!

Hierbei schicke ich Ihnen die soeben eingegangenen Photos aus der Pariser Handschrift 8513. Dagegen erhielt ich vor einigen Tagen die Nachricht aus Brüssel, daß die Handschriften von Valenciennes sich an einem Bergungsort in der Bretagne befinden und gegenwärtig nicht benutzt werden können. Die vorübergehend beabsichtigte Rückführung habe sich als undurchführbar erwiesen. Danach wird nichts übrig bleiben, als auf die Handschrift des Traktats zu verzichten. Immerhin möchte ich wenigstens den Versuch machen, über Paris an sie heranzukommen.

Mit kollegialen Grüßen:

Heil Hitler!

Ihr ergebener

Anlagen.

Mit kollegialer Begrüßung:
Hitler
Ihr

werden. Jeweils muß die Sigle der Fassungen in Perlsatz links über die gespaltete Stelle gesetzt werden; wenn die verbreiterte Spalte auf die nächste Seite übergreift, muß die Sigle dort nochmals wiederholt werden.

Zu 2): Ich war neulich schon mit Herrn Heinampel darüber einig geworden, daß wir auf die Buchstabennoten nicht verzichten können, und ich muß auch nach Ihren an sich wohl begründeten Ausführungen, obwohl Herr H. sich in einer Randglosse dazu geneigt zeigt, dabei bleiben. Die Abstellung der Noten auf die Textzeilen ist ein Philologenbrauch, den wir bei einem Poem wie dem Planctus übernehmen konnten, dessen Verszeilen natürliche Gewächse sind, während es sich bei Prosa um künstliche Druckzeilen handelt. Dieser Brauch mag dem Bedürfnis des Philologen entsprechen, dessen tägliches Brot die Varianten sind und der sich fast lieber bei ihnen unten im Keller als oben im Text in der Bel-Etage aufhält. Der historische Leser wird bei diesem Modus entweder durch das ewige Absuchen des Variantenapparates nach Varianten gestört und beunruhigt oder aber er läßt es ganz bleiben und kümmert sich überhaupt nicht um die Varianten. Da ist doch die Störung durch die winzigen Indices, die jeweils auf die Varianten aufmerksam machen, bei weitem eher in Kauf zu nehmen. Würden wir den Philologen-Modus übernehmen, so würde dadurch die bisherige Editionstechnik der M G radikal umgewälzt, mindestens bei den „Staatschriften“. Auch prak-

rt

am
In
rad
che
wie
ehr
nik
un-
Lu-
ler-
ak-
sch
Zeit
der
die
ani
on-
nte
les
en.
ica
el
if